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新农村里丰收新农村里丰收美美 新征程上再出发新征程上再出发
——“‘三同’回头看 百姓微心声”系列报道之二

▶▶位于宁夏同位于宁夏同
心县土峰村路口的心县土峰村路口的

““口袋公园口袋公园””

二十大时光

▶▶吉林省吉林省
农安县长安村农安县长安村
光伏发电项目光伏发电项目

▶▶甘肃省西和甘肃省西和
县大唐村驻村工作县大唐村驻村工作
队队员赵丑丑在村队队员赵丑丑在村
民家入户调研民家入户调研

▲▲福建省政协机关到福建省政协机关到
古田县洋上村开展古田县洋上村开展““书香书香
润童心润童心 阅读伴成长阅读伴成长””送送
书下乡活动书下乡活动

▶▶山东省平邑县承山东省平邑县承
安村果品苗木种植培训安村果品苗木种植培训
班结业现场班结业现场

宁夏同心县

土峰变绿岭

“欢迎你们再来土峰村看
看啊！我们村跟2019年你
们过来‘三同’时相比，
又有了新变化：那年种

下的红梅杏，今年都挂果
了，漫山遍野好看得很。”

电话那头宁夏同心县土峰村
党支部书记虎正云兴奋地说。

土峰村之所以叫土峰村，听
当地老乡说得名于村头光秃秃的黄

土山。这里属于黄土丘陵地带，终
年干旱少雨。40年前嫁到土峰村的

杨正兰告诉记者，刚到土峰村时连饮
水都很困难。“从水窖中搲出一碗水，就
有半碗沙。”“现在，连村上的厕所，都
改成水冲的了。”

从2014年宁夏回族自治区政协办公
厅在土峰村派驻扶贫工作队，并由队长担
任村党支部第一书记至今，已有4任第一
书记投入脱贫攻坚、乡村振兴工作中。

“我们一任接着一任干，现在土峰村生态
环境的变化，显而易见。”现任第一书记
左占领如是说。

的确，从左占领发来的照片，记者看
到土峰村的经果林已成“气候”——油葵
向阳起舞，玉米、荞麦、西瓜绿浪滚滚
……穰穰满家，再不是土峰人梦中才有的
场景。

左占领介绍说，仅2019年、2020年
两年，土峰村就开垦荒地 （山） 1430
亩，种植红梅杏、李子树、梨树、桃树等

生态经济果树林木。“今年，到经果
林观光的游客已达800人次，预计
2023年观光旅游将达到1000人次
以上，同时出售水果预计将为村
集体经济增收3万元左右。”

不仅如此， 在 各 级 党
委、政府支持下，土峰村
建造的20万立方米、7万
立方米两座蓄水池，已
经投入使用，解决了
1000 亩左右土地灌
溉用水问题；流转
的 4300 亩土地全

部用上节水滴灌设
施，主要种植预旺西

瓜 、 油 葵 、 草 红 花
等；全村种植文冠果树

8200 亩，套种黄花 2400
亩，提高了村集体收入、

挡住了风沙、绿化了村庄、
改善了环境……

说起这些年治理生态的艰
辛，虎正云感触颇深：当年为了绿

化，我曾自费买树苗，带着家人上
山种树，拖着水车上山浇水，一年种

不活多少；后来，有了帮扶政策，村民在
党支部的带领下，一起做绿化，现在山上
的树越来越多，村集体的收益也越来越
高。

2021年，自治区政协办公厅专门
将一台价值30万元的12吨水罐车
捐赠给了土峰村，用于绿化灌
溉。左占领说：“最让我们感到
高兴的是，现在村民对于生
态环境保护的意识有了很
大提升，村里的‘三堆（柴

堆、草堆、粪堆） ’问题得
到了根本改善，村民偷牧的情

况也得到了有效控制，村里的耕
地利用率大幅提升。”

然而，老问题解决，又出现了新
问题。左占领发现近年来，流转土地

发展地膜种植，虽然提高了产量却造成
了二次污染。在左占领的多方呼吁下，

现在地膜回收已由土地种植企业负责到
底。“土峰变绿岭的梦想就要在我们这代人
努力下变成现实，我们还得撸起袖子加油
干！”

吉林省农安县

“新农人”反哺家乡

再次走进吉林省长春市农安县农安镇
长安村，干净平坦的村道，排列整齐的院
墙，错落有致的农家院落，村道两旁排列
有序的行道树……一幅怡人的乡村美景映
入眼帘。

说起村里的变化，吉林省政协驻农安县
长安村第一书记赵振华特别兴奋地告诉记
者，5000多株景观树和4800米的徽派院墙
让长安村有了城市的气息，农村书屋、美丽
乡村小广场等公共文化娱乐设施得到完善，
多彩的农村文化让村民精神面貌焕然一新，
幸福感也全面提升。

乡村振兴，离不开“人”这个关键要
素。赵振华介绍，随着乡村振兴的全力推
进，在政策推动、科技驱动、市场带动和乡
情拉动下，一大批返乡人员回到乡村，利用
在城市积累的资金、技术、经验和市场渠
道，开展创业创新。

“在农村养牛，大有前景。”高占财就是
其中一员，前些年他在工地打工，看到村里
发展得越来越好，便回到村里，走上了养牛
的道路。现在，他的养牛场规模越来越大，
不仅养了200多头牛，还成立了合作社，成
了一名“新农人”，反哺着他眷恋和热爱的
乡村。

近年来，在吉林省政协的帮扶下，长安
村发展了棚膜、光伏等产业项目，目前已经
逐步走上了盈利的轨道。赵振华说，为推动
产业发展，长安村积极引进了蔬菜种植高端
人才李世刚。李世刚承包了村里的大棚，不
仅带动了56名村民就业，还把种植蔬菜的
技术和销售渠道传给村民，带动了30多人
年均增收1.8万元。

长安村作为农安镇重点打造的乡村建设
示范村，立足既有优势，充分挖掘潜在优
势，把美丽乡村建设作为实施乡村振兴战略
的重要抓手，不断加强基础设施建设，推进
人居环境改善，逐步提升群众的幸福感和获
得感，夯实乡村振兴发展基础。

赵振华说，9月份，村里又新建成了美
丽乡村小广场，有休闲娱乐广场和农贸市
场，丰富了村民的文化娱乐活动。同时，由
于村里车流量比较大，过往行人比较多，农
贸市场的建成还可以带动村经济发展，也能
提高村民的收入。

谈及未来，赵振华满怀信心地说，在产
业发展方面，要依托村里的资源优势，着重
发展特色种植、肉牛养殖、休闲旅游，同时
把长安村打造成蔬菜供应基地，促进村民就
业增收致富。在人居环境方面，将继续加大
力度提高村民认识，动员村民积极参与到人
居环境治理中，共同把长安村建设得更好，
让长安村更美丽、更宜居。

甘肃省西和县

“乡亲不富，我们不撤”

甘肃省西和县蒿林乡大唐村，这个千里
之外山沟沟里的小村庄，就是两年前我们

“三同”活动小分队驻扎的地方。我们曾经
亲眼见证了大唐村脱贫验收的过程，与驻村
工作队队员和当地村民一起经历了那个令人
激动的时刻。

两年过去了，大唐村有了哪些新变化？
我们视频连线了驻村工作队队员赵丑丑。

“乡亲不富，我们不撤。”这个一脸黝
黑的小伙子作为甘肃省政协派驻大唐村的
驻村工作队队员已经在这里扎根了1年半
的时间。

赵丑丑和两年前驻大唐村帮扶工作队队
长贾殿阁一样，是甘肃省政协选派的干部。
自2017年开始，5年间，已经有22名省政
协选派干部在西和县洛峪镇、蒿林乡6个村
开展驻村帮扶工作。

大唐村自2020年完成脱贫退出后，甘
肃省政协作为对口帮扶单位，继续履行“脱
贫不脱责任，脱贫不脱政策，脱贫不脱帮
扶，脱贫不脱监管”的要求，严格落实各项
帮扶任务。

“上次你们来的时候，大唐村完成了脱
贫攻坚战，整体脱贫退出，我们省政协扶贫
工作队立即开始了脱贫攻坚与乡村振兴的无
缝衔接，省政协机关成立了乡村产业、文
化、人才、组织、综合、协调等6个小组，
针对西和县乃至大唐村的产业发展情况进行
针对性帮扶。”赵丑丑说。

“告诉你们一个好消息，我们这里的饮
水问题马上就要解决啦。在欧阳坚主席、贠
建民副主席的倾力支持和协调下，西和县中
部人口密集区及礼县雷王片区供水工程于9

月7日开工建设，该项目总投资5.64亿元，
建成后将彻底解决西和县中部人口密集区及
礼县雷王片区近14万人安全用水问题！”说
起帮扶工作的进展，赵丑丑非常兴奋。

现在村里的产业发展得怎么样？“目
前，咱们村的产业发展总体向好。油椒是咱
们的特色产业，种植规模不断扩大，销路也
很好。上次你们看到的白书记负责的养牛合
作社，它的规模也在持续扩大，你们在的时
候是20头，今年要扩大到50头。乡亲们看
到有前景，也纷纷加入合作社，规模起来了
一定能多带动乡亲们致富。”赵丑丑说，“还
有一个产业我们正在挖掘，就是连翘产业。”

“我驻村以后，在撂荒地整治的过程中
发现了连翘的长势比较好，我研究发现这里
的气候环境适合连翘生长，另一方面它的经
济效益也比较好。所以，我们建议村民利用
整治出来的撂荒地开始种植连翘。现在已经
做了可行性报告，今年开始规划种植200
亩，现在苗木已经预订好了，11月份能完
成种植，预计2至3年内就会有收益。”这
个兰州大学毕业的小伙子的专业知识派上了
用场。

“自从驻村开始，我和我的同事走访7
个村民小组，走遍了大唐村的沟沟坎坎、每
家每户，我基本上和所有的农户都仔细攀谈
过，也做过问卷调查，写过调研报告，能为
村里做一点事还是很幸福的。”赵丑丑说。

福建省古田县

洋上是个好地方

洋上是个好地方。2020年12月，本报
“三同”活动小分队与福建省古田县黄田镇
洋上村第一书记黄才盛同吃同住同劳动那段
时间里，深刻感受到新农村新农民的新生
活，还有美丽的田园风光，以及每天飘散的
桂花香……

小分队的队长姜贵东倡议——等到春暖
花开的季节，我们4个人坐上北京-古田北
站的高铁，一路向南，9个多小时的时间就
能领略大江南北的美景，出了站台就到了洋
上村，也许还能碰到乡亲们正在高铁站广场
跳广场舞呢……

几年前，洋上村为支持古田北站建设整
村搬迁，山村变新村，“富、和、美、乐”
渐渐成为现实，正如快板词《洋上是个好地
方》中说的那样——“洋上是个好地方，一
条溪水到闽江，四面青山松竹舞，冬天暖来
夏天凉……洋上是个好地方，爷爷奶奶上学
堂，共学共餐来共伴，幸福生活赛蜜糖……
洋上是个好地方，公路铁路通四方，古田北
站当中建，动车直达北上广……”

洋上村是福建省政协办公厅帮扶的村。
2017年选派干部驻村以来，省政协主席崔
玉英和省政协领导、委员以及机关干部共
30 多批次到村调研，帮助落实资金和项
目。村“两委”加强基层组织建设，着力整
治提升人居环境，积极兴办文化教育，开展
新时代文明实践，让洋上村提前两年顺利打
赢脱贫攻坚战。其间累计完成基础设施、环
境整治和产业发展、文化建设等大小项目
30多个，有效提升了村容村貌和村集体经
济实力。2018年以来，连续两届获古田县

“文明村”荣誉称号，村党支部被古田县委
授予“先进基层党组织”荣誉称号。

为实现“富、和、美、乐”的目标，村
“两委”把旨在丰富老年人精神文化生活的
乐龄学堂模式引入洋上村。每周六，洋上村
党群活动服务中心总是充满欢歌笑语，乐龄
学堂学员齐聚一堂开展活动。来自福建省全
民终身教育促进会、福建农林大学、古田县
老年大学等院校单位的老师还为老年学员量
身定制了歌舞、诗词、健身等课程，丰富大
家的晚年生活。

洋上村乐龄学堂自2018年创办以来已
举办160多期学习活动。党群活动服务中心
不仅有乐龄学堂、儿童学堂，还经常举办各
类活动，成为大人小孩都爱来的地方，党员
干部和群众之间的关系更近了。

福建省政协的帮扶并没有随着第一书
记任期结束而终止。政协领导的关心、
机关干部的帮助和驻村干部的牵挂，至
今依然不断——

9月，省政协机关多个党支部与妇委会
联合到洋上村开展“书香润童心 阅读伴成
长”送书下乡活动。活动邀请省政协委员杨
孝梁共同为洋上村捐建公益图书角，购置优
质书架、桌椅，还有500多本图书。“村里
原有的图书室书又少又旧，现在建了这个新
图书角，孩子们就有更多课外书可读，省政
协又为村民办了件好事！”村支书欧阳友乐
说。

5月，省政协委员许永东到村开展“美
好生活·民法典相伴”活动，选取借贷、婚
姻、房屋所有权与居住权等贴近生活的生动
案例，深入讲解民法典有关规定。

3月，省政协机关组织党员干部和政协
天地杂志社全国巾帼文明岗成员共 20多
人，到村开展学雷锋义务植树活动，在房前

屋后及道路两旁种植一批香樟树。
……
黄才盛在驻村结束以来的一年半时间

里，已18次回村开展帮扶志愿活动。他深
有感触地说，从驻村经历和效果来看，洋上
村乡村振兴的成效基本是从教育开始、靠学
习带来的，而他本人参与的乡村振兴路，则
是从乐龄学堂开始，并且还将伴随乐龄学堂
继续前行……

山东省平邑县

村子的变化看得见摸得着

国庆长假前的最后一个工作日，记者拨
通山东省政协2019年派驻平邑县武台镇承
安村担任第一书记的王立波的电话，他说自
己还在村里，晚点才能回济南过节。“您怎
么还在村里？去年5月底派驻工作不是就结
束了吗？”听到记者的疑问，王立波乐呵呵
地说：“我去年10月又申请新一轮的驻村工
作了，这回是在平邑县郑城镇的埠西村。我
就喜欢和村里人打交道、给他们协调解决问
题，每次帮他们办成事，心情就特别舒畅！”

电话里，王立波的声音还是那么豪爽、
热情，这也把记者的思绪又一次拉回了承安
村，拉回了在村里随时随地蹲下来和村民聊
天的情景。

记得一年前我们离开的时候，王立波一
直在忙两件事：一件是把山东省政协、团省
委捐赠的“乡村图书馆”和“希望小屋”落
户承安村，给孩子带来“读好书、做好人”
的新希望；另一件是聘请农技专家，组织果
品苗木种植培训班，帮助乡亲们提升种养本
领，给村里的产业注入科技动力。如今，这
两件事办得怎么样了？

“从去年到现在，因为重新驻村，我又
回过承安几次。图书馆办得挺好，去看书
的孩子和村民越来越多。培训班效果最
好，举办了好几轮，目前已经培训了本村
和邻村的农民500多人。”说起留下的这两
件“礼物”，王立波既自豪又欣慰。他告诉
记者，不仅是农技培训，为了适应现在的
市场，武台镇还制定了农村电商管理运营
方案，建立了乡村振兴服务站暨农村电商
服务点，由林果协会配合，推进农村电商
运营和管理的规范化、常态化。“现在村里
不仅培训种植技术，还培训电商技能，好
多农民都用直播的方式卖苗木，收入又提
高了不少。”

说起一年来承安村的新变化，王立波
觉得这不仅让他感到自己之前的工作很有
意义，同时也更加坚定了他对新的驻村工
作的信心。“现在，我的任务是助力乡村振
兴。虽然目标不同，但放在第一位的还是
要加强村里的党组织建设，这也是之前在
承安村的经验。”王立波说，党的二十大正
在召开，自己刚刚还在和村里的党员开
会，叮嘱大家要深入学习党的政策方针，
继续团结努力。“下一步要做的，就是想办
法增加村集体收入，争取在乡村振兴的新
征程上‘再进一步’。”

和王立波的通话结束前，记者说还准备
和黄台村的李环宇书记联系。“他们村这一
年的变化更大，你让他好好给你说说。”王
立波先“剧透”了一波，让记者对黄台村现
在的样子充满了期待。

“村里最大的变化，就是路更畅通了，
环境更美了，都变成花园了！”以前驻村
时，黄台村村民最迫切的愿望和驻村第一
书记李环宇要解决的第一件“大事”，就
是修路。如今，不仅通村路修好了，1500
米的环山路也建成了。李环宇说，环山路
修好后，既方便了村民生产，还连接起了
村里新建的桃花广场。“到了春天，来赏
桃花的游客络绎不绝，黄台村的美景可是
出名了。”

说起桃花，就不得不提黄台村最重要的
产业——黄桃种植。李环宇告诉记者，近年
来，黄台村通过发展黄桃基地尝试“党支
部+合作社+农户”的合作模式，不仅壮大
了乡村产业，还吸纳了农户参与，实现了共
同增收致富。黄桃产量从以往只有500万斤
到今年预产800万斤，从大山深处农民就业
难到如今280户农民在家有事做。现如今，
黄台村黄桃产业发展前景愈发清晰，村民们
也更加坚定了依托黄桃产业实现增收致富的
信心。

“无论是产业还是生活环境，村子一年
来的改变都是实实在在、看得见摸得着
的。”虽然因为疫情的原因，李环宇一直没
能再回黄台村看看，但村里一点一滴的变化
都牵动着他的心。“村民告诉我，上级投入
资金打造第一书记乡村振兴示范片区，对黄
台村西南塘坝进行清淤、加固，解决安全隐
患。在打造黄台普法广场和村民议事亭的同
时，又对村内道路开展了绿化、亮化工程。
如今的黄台村，已经成了环境优美、幸福和
谐的新农村。”

（“三同”活动小分队队员 王金晶 韩月
高峰 田涛 李将辉 易欣 罗韦 奚冬琪）


